



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2015
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

54º período de sesiones

3 a 12 de febrero de 2016

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: reconsiderar y fortalecer el desarrollo social en el mundo contemporáneo

Declaración presentada por ANO “Organization” “Vector of Friendship”, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

El voluntariado, una herramienta eficaz para la diplomacia pública

Este año, 2015, se cumple el plazo para lograr los Objetivos de Desarrollo del Milenio y para comenzar una nueva agenda de desarrollo. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible propuestos se basan en los principios de universalidad y transformación, tendientes a que ninguna persona quede rezagada. La consecución de los objetivos previstos exigirá la movilización de todos los recursos disponibles y la adopción de un enfoque verdaderamente centrado en las personas para lograr su aplicación.

Al mismo tiempo, se está empezando a reconocer la diplomacia pública como un instrumento importante para situar con eficiencia los intereses de cada país en materia de política exterior en el contexto de la globalización de los procesos políticos, económicos y sociales del mundo.

El voluntariado se está convirtiendo en una de las herramientas más eficientes de la diplomacia pública internacional, puesto que las estrategias de desarrollo sostenible no son viables sin la participación cívica.

Sin duda, mientras los gobiernos sigan ejecutando los Objetivos de Desarrollo Sostenible, sus esfuerzos deben complementarse mediante el aprovechamiento de las capacidades, los conocimientos especializados y las habilidades de la población de una manera coordinada y en una escala sin precedentes.

El voluntariado puede impulsar la gestión eficiente de los conocimientos, la experiencia y las redes que se precisan para la formación de una diplomacia pública y unas alianzas internacionales fructíferas.

Debido a la actividad sin precedentes para el establecimiento de redes de voluntarios antes mencionada, en los informes consultivos nacionales de numerosos Estados Miembros se determinó que el voluntariado y la participación de los ciudadanos y las comunidades eran componentes importantes de la agenda para el desarrollo después de 2015. El voluntariado es un mecanismo mundial viable desde el punto de vista estratégico y mediante el cual, si se aumenta su magnitud, la agenda para el desarrollo después de 2015, incluidos los Objetivos de Desarrollo Sostenible, pueden avanzar, y una gama más amplia de personas puede contribuir a la planificación de una alianza mundial.

Las asociaciones, redes y plataformas para el voluntariado se han seguido ampliando y fortaleciendo, a nivel nacional, regional y mundial. Ese proceso favorece la cooperación en todos los sectores, comunidades y países para ampliar la escala de las estructuras del voluntariado, intercambiar información sobre buenas prácticas de gestión y capacitación de voluntarios, compartir datos e investigaciones y promover conjuntamente el voluntariado para el desarrollo.

Por tanto, a fin de reducir el nivel de desigualdad entre los países, es necesario seguir elaborando programas internacionales de intercambio de voluntarios. En las actividades de voluntariado deberían intervenir distintos grupos sociales. El hecho de unirse en favor del desarrollo sostenible permite eliminar las barreras que separan a todos los grupos sociales de diferentes países.

Teniendo en cuenta que la proporción de jóvenes en la población es la mayor de la historia y que los jóvenes constituyen la mayoría de la población en muchos países (en especial en los países en desarrollo), los gobiernos otorgan prioridad al voluntariado juvenil. El movimiento del voluntariado juvenil no solo incentiva el progreso personal y amplía las perspectivas de empleo, sino que también involucra a una gran parte de la población en actividades productivas que fomentan la paz y el desarrollo de relaciones internacionales.

Las organizaciones juveniles de voluntarios y basadas en la comunidad participan activamente en el proceso encaminado a mejorar la diplomacia pública en la Federación de Rusia.

En nuestra opinión, la inclusión activa y eficaz de los jóvenes en la vida de la sociedad y en los procesos de adopción de decisiones clave a nivel local y mundial es un elemento imprescindible para lograr el desarrollo sostenible de nuestro planeta en el futuro.

Por tanto, es evidente que la implicación de los jóvenes socialmente responsables en las cuestiones relativas a la planificación y la construcción de nuestro futuro mediante el diálogo internacional es necesaria para que la comunidad mundial se desarrolle de un modo más efectivo en todas las esferas de la vida.

Hoy en día, se presta mucha atención a la formación de una posición ciudadana activa desde la edad escolar, lo que implica involucrar a los niños y los jóvenes en actividades de voluntariado. El voluntariado escolar y universitario motiva a las personas para que sean voluntarias activas a lo largo de toda su vida. El programa para la formulación de iniciativas sociales de niños y jóvenes llamado “Manual de la amistad” (aplicado en 43 regiones de la Federación de Rusia) es un buen ejemplo.

Asimismo, es importante reconocer a las organizaciones juveniles activas basadas en la comunidad que constituyen estructuras apreciables para el establecimiento de alianzas entre los jóvenes a nivel internacional, con vistas a mejorar y aumentar la eficacia de dichas alianzas en cuestiones relacionadas con la paz, la seguridad y el desarrollo sostenible.

En la actualidad, existen en la Federación de Rusia los siguientes ámbitos de trabajo para desarrollar la diplomacia pública juvenil:

- Proporcionar a los jóvenes acceso a la información necesaria para que empleen más eficazmente su potencial en los procesos de adopción de decisiones.
- Informar a los jóvenes acerca de sus derechos y obligaciones; ayudarlos en los procesos de inclusión en el voluntariado (ecológico, social y de otro tipo).
- Apoyar y reconocer las asociaciones juveniles de voluntariado que operan a nivel internacional, mediante programas de asistencia financiera, educativa y técnica.
- Valorar las inversiones realizadas por los jóvenes en la creación, la ejecución y el establecimiento de estrategias y planes nacionales centrados en los intereses de la juventud. El voluntariado ayuda a tener en cuenta los intereses de los jóvenes mientras se aplica la nueva agenda para el desarrollo sostenible.
- Encontrar jóvenes dirigentes de la sociedad cívica.

A cambio, obtienen algunos beneficios, como empoderamiento, aptitudes de liderazgo, empleabilidad y una firme defensa de la participación cívica.

Las ideas y la energía de los jóvenes aportan innovaciones a la comunidad mundial y mejoran la calidad de la vida.

Sin embargo, persiste el problema de que el voluntariado —internacional o nacional, especializado o comunitario, con participación de personas de edad o jóvenes, en los sectores empresarial y público, sobre el terreno o en línea, oficial u oficioso— aún no se utiliza en la medida que se debiera como importante recurso para la paz, el desarrollo sostenible y el bienestar humano. Solo se harán progresos si se demuestra de forma más concluyente que el voluntariado promueve la participación de las personas y los avances hacia la consecución de la paz y el desarrollo sostenible.

Hay dos grandes eventos que destacan la importancia de reconocer el voluntariado como herramienta para lograr una diplomacia pública efectiva. El foro internacional llamado “Voluntariado de la Federación de Rusia” y la conferencia titulada El Voluntariado como Vía para la Transformación Social son actos destinados a crear redes internacionales basadas en la colaboración y el respeto.

Nos gustaría proponer que se apoye a estos dos actos como foros para debatir temas destacados del programa de las Naciones Unidas con la participación activa de las estructuras de la Organización.
